Planas Planas Planas Planas Estatales y Nacionales 13 de julio del 2024



DEL 6 AL 22 DE SEPTIEMBRE

PRESENTAN CARTELES DE LA FERIA NACIONAL 2024

El patronato de la Feria Nacional de Zacatecas presentó carteles del Palenque y del Teatro del Pueblo. Además, Oscar Aparicio informó que se destinarán 1 mil 300 elementos de seguridad para resguardar carreteras. Pág. 31



TEATRO DEL PUEBLO

EN EL Teatro del Pueblo se presentarán Conjunto Primavera, Rock en tu idioma, Mon Laferte, Wisin, Santa Fe Clan, Banda Cuisillos, Invasores y Cardenales de Nuevo León, Edén Muñoz, Pequeños Musical, Noche Mexicana, Iconos of Classic Rock, Belanova, Elegantes de Jerez y La Kumbre con K y Panteón Rococo.





ZACATECAS | SÁBADO 13 DE JULIO DE 2024 | AÑO LX | NO. 21,319 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | GERARDO DE ÁVILA / DIRECTOR

\$15.00

HOTELEROS ESPERAN 45% DE OCUPACIÓN

Prevén un modesto repunte de turistas

RAFAEL DE SANTIAGO

Empresarios del sector no son tan optimistas como las proyecciones de la Secretaría de Turismo de superar el 60% de habitaciones

Para la temporada vacacional de verano que inicia este fin de semana, el sector hotelero de Zacatecas espera alcanzar un promedio de hasta 45% de ocupación.

El presidente de la Asociación de Hoteles y Moteles de Zacatecas, Raúl Muñoz del Cojo señaló que el pronóstico para los establecimientos asociados, es superar con 10 puntos la ocupación del verano pasado que fue de 34%, una de las más bajas desde que inició la contingencia sanitaria por Covid-19. Explicó a El Sol de Zacatecas que el reto para los empresarios del sector es incrementar los índices de hospedaje año con año, sin embargo, "aún no se logra llegar a los porcentajes de habitaciones ocupadas en el 2019, antes la pandemia"

En materia de reservaciones —dijo— "va flojo, pero bien" y aclaró que "la modalidad de hospedaje cambió después de la pandemia, la mayoría de los visitantes evitan reservar con antelación". **Pág. 5**



RAÚL MUÑOZ PRESIDENTE DE LA

ASOCIACIÓN DE HOTELES

"Aún no se logra llegar
a los porcentajes de
habitaciones ocupadas
que se tenían antes
la pandemia"

EN RÍO GRANDE

ENTREGA GOBERNADOR SEMILLA A FRIJOLEROS

David Monreal Ávila entregó semilla certificada para siembra y apoyos de atención a la sequía en el municipio de Río Grande, uno de los principales productores de frijol en el estado. Pág. 3



PARA NUEVO INGRESO

Publican los resultados de aceptados a medicina

La Universidad Autónoma de Zacatecas hizo la apertura de los resultados del Área de Ciencias de la Salud, para los aspirantes de nuevo ingreso que comprenden nueve programas. Pág. 2



www.elsoldezacatecas.com.mx





escanea el código QR y suscribete a nuestra edición digital





INVESTIGARÁ FISCALIA DENUNCIA DE MADRE BUSCADORA

La Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE) ya investiga internamente el caso de Virginia de la Cruz, madre buscadora que denunció que el Servicio Médico Forense (Semefo) retuvo por ocho meses el cuerpo de su hijo reportado como desaparecido. **Pág. 5**









\$12.00 M.N.

CAPITAL / Se revisarán deficiencias de la Semefo: Reyes Mugüerza/PÁG. 6



Sismos no son provocados por minera Capstone: RRM

Las detonaciones de la minera Capstone Copper no han causado daños en las viviendas de la colonia Díaz Ordaz, según el informe preliminar presentado este viernes tras el estudio realizado por la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). CAPITAL/PÁG. 3



Habrá reforma al ISSSTEZAC sin vulnerar derechos adquiridos: diputados

// Este viernes continuó el foro de trabajo organizado por la Comisión Especial para Atender la Crisis del Issstezac, en el cual se analiza la viabilidad técnica y financiera del instituto. Se acordó la

necesidad de llevar a cabo una reforma a la Ley, siempre y cuando las propuestas no perjudiquen a los trabajadores activos, pensionados y jubilados, ni vulneren los derechos adquiridos./PÁG.3



PRESENTAN PROGRAMA ARTÍSTICO DE LA FENAZA 2024

Gobierno del estado reveló el cartel artístico del Teatro del Pueblo y Palenque de la Feria Nacional de Zacatecas (Fenaza) 2024, así como las acciones en materia de seguridad que habrán de implementarse del 6 al 22 de septiembre. CAPITAL/PÁG. 4



Convocan a Premio RLV
La UAZ reveló la
convocatoria para el
Premio Nacional de
Poesía Ramón López
Velarde 2024.PÁG. 7



Aceptan a menos en Ciencias de la Salud

La UAZ aceptó a mil 348 jóvenes de los 2 mil 968. PÁG.5 Zacatecas, Zac.

Director General: Ramiro Luévano López

Sábado 13 de Julio de 2024 Año 25 Número 8633

"Vivir en Zacatecas es Arriesgar la Vida"

Matan a 2 a Balazos y Hieren a una Mujer y un Hombre

Inicia Ivestigación en Áreas Forenses de Zacatecas Tras Denuncia Contra Fiscalía

Página 4

La UAZ Buscará Promotores de Salud Mental: Hans Hiram



"Para el Próximo Ciclo Escolar"

Página 7

Sólo 45% de Aspirantes de Ciencias de la Salud, Fueron Aceptados: Flores

Página 9

Avanzan Jornadas de Desazolve en la Capital

Página 6



La zona fue acordonada

Página 10

Habría Resultados a fin de año: Rodrigo Reyes

"Sin Resultados Científicos los Sismos en la Capital del Estado"

Página 4

Mi Jardín de Flores
Me Desgarró el Alma Doña Virginia
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

A la UAM, a la two, a la UAM, two, Three



Por Mario Alberto Puga

Página 5 y 6

Pagina 2

Description La Jornada Zacatecas

■ DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE ■ DIRECTOR: RAYMUNDO CÁRDENAS VARGAS

■ ZACATECAS, ZACATECAS • AÑO 19 • NÚMERO 5995 • SÁBADO 13 DE JULIO DE 2024

13 PESOS

PROGRAMA FENAZA



El ambiente festivo se apodera de Zacatecas con la presentación oficial del programa la Feria Nacional de Zacatecas (FENAZA) 2024, un evento que, desde su inicio, ha estado estrechamente ligado a la historia y la cultura de la región.

JAQUELINE LARES CHÁVEZ ■ 6

Inauguran La feria de Empoderamiento de la Mujer Zacatecana, en Plaza Bicentenario

■ FOTO: CARTEL OFICIAL

ALEJANDRA CABRAL ■ 3

Minería podría no ser la causante de sismos en colonia Díaz Ordaz, según indican estudios ALEJANDRA CABRAL **4**

Universidad Autónoma de Zacatecas y empresa de tecnología firman un convenio de colaboración MARTÍN CATALÁN LERMA ■ 8

 ■ Propone también la creación de un fideicomiso

La ASE plantea que se desincorporen áreas comerciales de Issstezac

- Plantean que la pensión se calcule con base en el salario de los últimos ocho años
- Se busca fortalecer actividades financieras para asegurar sostenibilidad del Instituto
- Señalan que buscarán que dejen de funcionar aquellos espacios que no son rentables

MARTÍN CATALÁN LERMA ■ 2

VICTORIA PARA MINEROS









Con marcador de 86 a 79 puntos, los Mineros de Zacatecas se impusieron al equipo de El calor de Cancún, en lo que es el arranque de la temporada para el equipo de casa en la Liga Nacional de Básquetbol Profesional (LNBP).

— FOTOS: MIGUEL ÁNGEL NÚÑEZ

MARTÍN CATALÁN LERMA ■ 9



#MÁSQUEORO



REFORMA

iario NTR

Sábado 13 de julio de 2024

Número 5581

www.ntrzacatecas.com 😝 📵 💟 🕞 🕢





) FRESNILLO 94.3 FM

RÍO GRANDE 98.7 FM / SOMBRERETE 92.3 FM / TLALTENANGO 90.1 FM Y 1100 AM / CONCEPCIÓN DEL ORO 101.3 FM / PINOS 102.5 FM

\$15.00



ACEPTAN A 47% EN CIENCIAS DE

LA SALUD METRÓPOLI A3

INICIAN CON EL PIE DERECHO





 LA TEMPORADA 2024 de la Liga Nacional de Baloncesto Profesional (LNBP) arrancó con el pie derecho para los equipos zacatecanos, que jugaron como locales. Mineros de Zacatecas venció 84-78 al Calor de Cancún. En tanto, los Plateros hicieron puré 96 puntos a 60 a los Freseros de Irapuato. CARDO MAYORGA / KIKE RAMÍREZ

FOTOS: CORTESÍA **DEPORTE A7**



PLICARON que los estudios continuarán.

Descartan que sismos sean provocados

ΤΕΧΤΟ Υ FΟΤΟ:

odrigo Reyes Mugüerza, secretario general de Gobierno, informó que las detonaciones de la empresa minera Capstone Copper no causaron daños en las viviendas de la colonia Díaz Ordaz.

Explicó que los resultados obtenidos hasta el momento determinaron que los sismos registrados el año pasado no fueron provocados; sin embargo, aún continúa el análisis para corroborar de forma precisa lo que ocasionó los movimientos telúricos

Refirió que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) realizó un análisis estructural a 40 viviendas y estudios de geofísica a 60 casas de las colonias Díaz Ordaz, Pedro Ruiz González, así como Ramón López Velarde y el

barrio Mexicapan.

METRÓPOLI A2

Garantizan seguridad en Fenaza 2024

PRESENTAN CARTEL DE ARTISTAS

Instalarán puesto de mando en el recinto ferial y prevén tres anillos de seguridad con elementos de Ejército, GN, fiscalía, así como policías estatal y de vialidad

DAVID CASTAÑEDA

l presentar el cartel artístico de la Feria Nacional de Zacatecas (Fenaza) 2024, que se realizará del 6 al 22 de septiembre, autoridades afirmaron que la seguridad está garantizada, pues se aplicarán operativos especiales durante el desarrollo de la fiesta.

Óscar Alberto Aparicio Avendaño, subsecretario de Operación Policial de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), informó que se establecerá un puesto de mando en las instalaciones de la Fenaza.

En el despliegue, en tres anillos de seguridad, se contará con elementos de las policías Estatal Preventiva (PEP) y de Seguridad Vial, el Ejército Mexicano, la Guardia Nacional (GN) y la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE), que habilitará Ministerios Públicos para garantizar atención



El secretario general de Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, expuso que será una feria familiar en la cual se garantizará la seguridad a todos los asistentes.

El programa artístico comenzará el 5 de septiembre, con el evento de Coronación de la Corte Real 2024 de la Fenaza, acompañado por la presentación de Regina Orozco y La Sonora Santanera. En el Teatro del Pueblo se pre

Entre los planteamientos, se

propuso que gobierno del es-

tado deje de formar parte del

órgano directivo y establecer

sanciones para quienes infrin-

gieron y provocaron la actual situación del instituto.

que no se llegue a la insuficien-

cia financiera o falta de liquidez

Asimismo, para garantizar

sentarán Conjunto Primavera, Rock en tu Idioma, Mon Laferte, Wisin, Santa Fe Klan, Banda Cuisillos, Invasores y Cardenales de Nuevo León, además de Edén Muñoz y Pequeños Musical.

En el Palenque de la Fenaza estarán Marisela, Brincos Dieras, La Fiera de Ojinaga, Remmy Valenzuela, La Firma, Pandora

METRÓPOLI A2

ABOGADOS

LLAMAN A DEFENDER PJ

 EN EL MARCO del Día de la Abogacía en México, Ana María Romo Fonseca, vicepresidenta de la Barra Mexicana de Abogados Capítulo Zacatecas y diputada local electa por Movimiento Ciudadano (MC), visitó las instalaciones del Poder Judicial de la Federación para honrar la labor del personal.

Destacó que se debe apoyar a quienes protegen los derechos de todos. Asimismo, subrayó la necesidad de actualizar el sistema judicial, al afirmar que "son tiempos de modernización, de nosotros dependerá que sean para bien". STAFF

METRÓPOLI A2

VILLA DE COS

VINCULAN A CUATRO POR TRÁFICO DE 81 INDOCUMENTADOS



GUADALUPE ATAQUE DEJA UN **JOVEN MUERTO Y** DOS HERIDOS

ZACATECAS SUJETOS ARMADOS ACRIBILLAN A UN HOMBRE EN LA CTM

ALERTA A8



crear fondos de reserva con los ingresos adicionales obtenidos por la posible reforma.

METRÓPOLI A3

CULTURA Presentan convocatoria para premio López Velarde A6





NIÑOS JORNALEROS METRÓPOLI A3

JUNTAN ÚTILES PARA



 EN LA Ciudadela del Arte, alumnos del Taller de Guitarra para Ciegos presentaron una muestra de lo que aprendieron durante los tres meses que duró este proyecto, a cargo de Daniela Ruiz López. Al unísono, los 12 estudiantes interpretaron piezas populares como

"Jinetes en el cielo", "Estrellita", "Martinillo" y las "Mañanitas". Ruiz López detalló que con este proyecto los alumnos aprendieron a tocar un instrumento y a formar parte de una comunidad. TEXTO Y FOTO: ESAÍ RAMOS CULTURA A6

VACACIONES

 Activa SICT revisión de autobuses en central A3

OJOCALIENTE

Persisten acoso y abuso en policía municipal A4

FRESNILLO

Por baja matrícula transfieren

cuatro escuelas al Conafe A4

l concluir los foros para

la reforma a la ley del

Issstezac en el Congreso

local, se acordó la necesidad de

llevarla a cabo siempre y cuando

las propuestas no agredan a los

trabajadores activos, pensiona-

dos y jubilados, además de no

vulnerar los derechos adquiridos.

MUJERES

Terminan foros de

reforma a Issstezac

Emprendedoras ofrecen sus productos en Bicentenario A3









i B U E N O S D Í A S ! Sábado 13 de julio de 2024







EDITORIAL

©codjario

AÑO 6 EDICIÓN 2011 SÍGUENOS EN REDES SOCIALES





RECUERDAN EL 18 ANIVERSARIO DE REMEZA

PAG.8

ENTORNO

PROMETEN
DIPUTADOS
QUE NO HABRÁ
ALBAZO
LEGISLATIVO
SOBRE ISSSTEZAC

PAG.7

ENTORNO
AUMENTAN
ACCIDENTES
CARRETEROS
CON LA LLUVIA:
PC ESTATAL

PAG.7

SIN PRECISAR, CAUSA DE SISMOS EN LA CAPITAL

PAGIG





ENTORNO

CUIDARÁN POLICÍAS ESCUELAS DE LA CAPITAL DURANTE LAS VACACIONES

PAG.



BALDWIN Una jueza anuló el proceso legal contra el actor por homicidio involuntario, y sin posibilidad de reabrirlo, al considerar que los fiscales ocultaron pruebas en el



DO 13 / JULIO / 2024 CIUDAD DE MÉXIC

Anuncian estrategia jurídica contra sobrerrepresentación

Van juzgadores contra Morena



Más de 200 integrantes del Poder Judicial Federal protestaron frente al Palacio de Justicia de San Lázaro en contra de la reforma judicial impulsada por Morena

Se manifiestan frente a San Lázaro; acudirán a órganos internacionales

ABEL BARAJAS

Y CLAUDIA SALAZAR

Impartidores de justicia del Poder Judicial de la Federación (PJF) anunciaron ayer que alistan una estrategia juridica para combatir la eventual sobrerrepresentación de Morena y sus aliados en el Congreso de la Unión, la cual facilitaria la reforma judicial.

Durante una protesta en el Palacio de Justicia de San Lázaro, a la que asistieron más de 200 integrantes del P.JF. el Magistrado Mauricio Barajas, del Segundo Tribunal Colegiado en Materia del Trabajo, explicó la estrategia que desarrollarán.

"La primera (linea de defensa), para acudir a órganos internacionales de protección de los derechos humanos e impugnar la hoy inminente reforma constitucional en cuya pretensión se encuentra la captura, cooptación y some timiento de un poder soberano de la Unión, como es el Judicial", dijo. "También se delinean las

estrategias para enfrentar la asignación de los diputados por representación proporcional con la pretensión de que la fuerza politica dominante no alcance las dos terceras partes de cada una de las cámaras que integran el Congreso de la Unión".

Al finalizar la protesta, las seis principales asociaciones que agrupan a actuarios, secretarios, jueces y magistra-dos del Poder Judicial emitieron un pronunciamiento en el que acusan que los foros de discusión sobre la reforma judicial son una estrategia para dilatar las protestas del personal jurisdiccional.

Reiteraron su rechazo a la iniciativa del Ejecutivo federal y a la propuesta de elegir mediante voto popular a los juzgadores, porque, afirmaron, no necesitan las urnas para juzgar.

"No somos politicos y rechazamos cualquier invitación de compartir el poder politico. Juzgar exige capacidad, independencia y autonomía. Nosotros no insultamos. No usamos urnas para juzgar

o perseguir", señalaron. "No usamos vallas ni grupos antimotines. Nuestra fuerza proviene de la razón, de la palabra, con el apoyo de la Constitución y la ley. Con sentencias protegemos los de-rechos humanos del pueblo de México. Es nuestro poder: interpretar leyes, condenar a cuentes cuando existe el debido proceso y pruebas. No defendemos ideologías ni

propias ni ajenas". En Veracruz, legisladorepresentantes del Poder Judicial vivieron el foro de mayor tensión sobre la reforma judicial, luego de que jueces y especialistas califi-caron al nuevo Tribunal de Disciplina Judicial como un órgano inquisidor.

La propuesta de sancionar a juzgadores por sentencias que no tomen en cuenta

el bien común y que no sean "objetivas", así como la inaca-tabilidad de resoluciones del Tribunal, fueron vistas como violatorias de los derechos humanos y fuera de conven-ciones internacionales.

La Magistrada Nadia Vi-llanueva reclamó que se llame corruptos a todos los in-tegrantes del Poder Judicial, como el fundamento para

crear un nuevo tribunal. "Ha sido de dominio público, como también en el Ejecutivo, familiares de nues-tro actual Presidente de la República están involucrados en este tipo de actos, no sabe-mos cómo son las sanciones que se han llevado a cabo", recriminó.

El petista Gerardo Fer nández Noroña pidió una disculpa pública a la Magistrada por el señalamiento contra el Presidente

La Magistrada lejos de ofrecer una disculpa a AMLO, le exigió una para ella y para todos los juzgadores por ha-berlos acusado de corruptos sin ninguna prueba.



Por primera vez, una pareja mexicana jugará la final de Wimbledon en la categoria

> el cargo de técnico de la Selección Mexicana, inque falta oficializarse La Federación Mexica na de Futbol (FMF) ele girá a un tercer timonel en este proceso mundi alista, tras la presión de los dueños de los clubes por el mal desempeño del Tri en Copa América y en la Liga de Naciones Jimmy renunció, tras rechazar las condiciones de la FMF: incorporar a su equipo a un auxiliar de jerarquía o convertirse en ayudante del próxi mo técnico del Tri. Javier Aguirre se per **Edgar Contreras**

Descartan regularizar plaza de Izazaga 89

IVAN SOSA

La macroplaza que comercializaba productos de origen chino en Izazaga 89 no podrá operar más como lo venía haciendo, pues el inmueble fue clausurado por no estar diseñado para almacenar grandes cantidades de mercancía, informó la Secretaria de Desa rrollo Económico (Sedeco).

En sus 16 pisos almace-naban alrededor de 600 establecimientos que operaban fuera de norma. Diariamente, toneladas de mercancía que llegaban al País vía el AICM y el puerto de Lázaro Cárde nas eran ingresadas a la plaza por un ejército de "diableros", a través del acceso de la Calle Nezahualcóyotl,

Los product tonces almacenados para su comercialización al mayoreo, aunque el predio no contaba con permiso para ello.

No tiene uso de suelo para ser bodega, simple y senci-llamente, y no van a ser bodegas, porque el edificio no está diseñado para ser bodegas y no es propio para bodegas" expuso el titular de la Sedeco, Fadlala Akabani.

El personal del Instituto de Verificación Administrativa (Invea) colocó los sellos de clausura en la plaza, la cual también carecía de medidas de Protección Civil, detalló

"Si son comercios de 200 metros no están obligados a presentar un programa interno de protección civil, pe-ro los dueños del edificio si, e valoró y se procedió a la clausura, entre otras cosas",

CIUDAD 2

POR CADA ACCION HAY UNA REA

Como estudiantes de bachillerato destacados en Física conocen perfectamente la Terce ra Ley de Newton, que plantea que toda acción genera una reacción. Y la comprobaron en su vida cotidiana.

Javier Gil García, Isaac

Said Martínez Cerón, Jonathan Adrián Leco Ramos, Luis Ángel Picos Velarde y Diego Medina Peláez lograron sortear las dificultades económicas que enfrentaban para participar en la Olimpiada Internacional de Física, a celebrarse del 21 al 29 de julio en Isfahán, Irán.

Los vuelos de la delegación mexicana que representará al País en la justa académica serán cubiertos por Grupo Bimbo, anunció Rodrigo Pelayo, coordinador nacional de la

Olimpiada Mexicana de Física. Grupo Kasa Automotriz los apoyará con 50 mil pesos para viáticos, agregó, mientras que otras compañías le han externado su interés por ofre cerles recursos económicos.

"Estoy muy agradecido por el apoyo espontáneo de per sonas y empresas. Tenemos la esperanza de poder conseguir todo lo que necesitamos, incluso si fuera posible traer

los seleccionados unos días antes de salir y poderles dar un entrenamiento presencial intensivo", comentó, en referencia a los dos jóvenes que no viven en la CDMX.

Pelayo también informó que la senadora panista Josefina Vázquez Mota lo contactó para ofrecerie el apoyo del Gobiemo de Aguascalientes, encabezado por Tere Jiménez.



IDENTIFICAN

Un peritaje de la Fiscalía mexiquense acreditó la presencia de diesel y aceite en el alcantarillado de la Colonia Ciudad Lago, de Nezahualcóyotl, donde se registró un incendio

Encuentro visual con la cultura maya en el Zócalo



De forma gratuita, una multitud presenció anoche la primera función de El pueblo maya y Felipe Carrillo Puerto, que consta de proyección de videos sobre la réplica de El Castillo de Kukulcán

erigida en el corazón azteca. Hasta el 21 de iulio habrá espectáculos diarios a las 20, 20:45 y 21:30 horas. Foto María Luisa Severiano ALONDRA FLORES / P 29

Inversión histórica y sin aumentar tarifas: Bartlett

Se logró el rescate de la CFE y genera 54% de electricidad

- De seguir con la reforma de Peña. hubiera caído a 16 por ciento, indica
- Destinaron 20 mil | mdd a fortalecerla: hay 22 proyectos de energías limpias y hacia el futuro"
- "Posee una sólida posición financiera ahora
- Último reporte del consejo de administración en este sexenio

Juez negó un amparo a los huelguistas en Lázaro Cárdenas

- El Sindicato Minero le solicitó reconocer el paro
- Hay motivos legales para terminar la relación colectiva e individual de labores: ArcelorMittal

ALEJANDRO ALEGRÍA / P 25

Ratifican el recuento total de votos en la Cuauhtémoc

 El Tribunal de CDMX emite un nuevo acuerdo "debidamente fundado" tras negativa del TEPJF

A. BOLAÑOS Y E. BRAVO / P28

Hamas plantea un gobierno independiente en Gaza v Cisjordania

 Israel amplía el servicio militar por falta de soldados para continuar la guerra

AGENCIAS / P 21





tribunales internacionales la reforma judicial. Foto José Antonio López I. SALDAÍ I. SALDAÑA, E. CLEMENTE Y R. MORELOS / P 8

ALEJANDRO ALEGRÍA / P18





CIUDAD DE MÉXICO I SÁBADO 13 DE JULIO DE 2024 I AÑO LIX I NO. 21,170 I ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00

COYOACÁN

Videovigilancia llegará a Viveros

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales destinará más de 4.2 millones de pesos para la adquisición de un sistema de videovigilancia en el Parque Viveros de Coyoacán, a pesar de que ese lugar no es considerado como un foco rojo. Pág. 20

MÁS DE 19 MILLONES EN MÉXICO

RELOJES BUENOS PARA LA SALUD

Los smartwatches han ganado popularidad no sólo por su diseño, sino también por ayudar a monitorear la salud de las personas, al registrar su actividad física, monitoreo de signos vitales y hasta conteo de calorías. Pág. 17

Alejandro liménez Pág. 2 Daniel Aguilar Pág. 18 Gerardo liménez Pág. 22

PARTE DEL GABINETE

Gastan 68.5 mdp en sus campañas; ganan y se van

Omar García Harfuch, Ernestina
Godoy y Claudia Tello Espinosa fueron
nombrados como próximos secretarios
de Estado, dos a nivel federal y una a
nivel local. Los tres compitieron por
un escaño en el Senado de la
República y en campaña gastaron 68.5
millones de pesos por un cargo que no
ocuparán. A un mes de las elecciones
del 2 de junio, solo Claudia
Sheinbaum, virtual presidenta electa, y
los gobernadores electos de Tabasco y
Veracruz, ya designaron. Pág. 6

SIN MALL CHINO

Nomás milando

Comerciantes que viajaron ayer desde otros estados para surtirse de mercancia en la plaza de Izazaga 89, reconocida por su amplia oferta de productos chinos, se vieron afectados por el cierre. Pág. 16

El reto de vivienda de Sheinbaum

El principal reto para la virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, será encontrar el suelo donde construir al menos un millón de viviendas prometidas durante su campaña electoral, dijo Edna Elena Vega, próxima titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). El titular del Infonavit, Carlos Martínez ofreció invertir hasta 250 mil millones de pesos para apoyarla. Pág 5



"NOSOTROS NO RENDIMOS PLEITESÍA AL EJECUTIVO"

SE ALZA EL PODER JUDICIAL CONTRA ATAQUE DE AMLO

ALDO CANEDO

Juzgadores de todo el país se unieron para advertir que fungen como contrapeso

Jueces y magistrados federales acusaron que el verdadero propósito de la reforma al Poder Judicial es destruir a la única institución pública que ha frenado la instauración del poder político absoluto en México.

Juzgadores de todo el país se unieron para advertir que fungen como contrapeso del Ejecutivo y Legislativo, a los que no les rinden reverencia.

"Lo que realmente se pretende es destruir a la única institución pública que ha frenado la instauración del poder político absoluto (...) Nosotros no rendimos pleitesía al Ejecutivo ni al Legislativo: somos su contrapeso", expone el pronunciamiento de la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación, organización que aglutina a los mil 700 juzzadores federales.

zgadores federales. Los jueces y magistrados son los responsables de otorgar amparos, sentencias en juicios penales, determinar si una persona es vinculada a proceso o emitir órdenes de aprehensión.

En una manifestación ayer en la sede del Consejo de la Judicatura Federal en la Ciudad de México, trabajadores del Poder Judicial federal se pronunciaron por primera sobre la reforma que envió el presidente Andrés Manuel López Obrador a la Cámara de Diputados, que en principio busca que jueces, magistrados y ministros sean electos por voto popular, y con ello, destituir de manera inmediata a mil 700 impartidores de justicia.

"La Constitución así lo establece, somos un Poder que equilibra para evitar que los otros dos Poderes actúen fuera de la ley. Que se escuche fuerte y claro". Pág. 4





y representantes del Poder Judicial se manifestaron en las escalinatas del Palacio de Justicia de San Lázaro por el Día del Abogado.

Jueces buscarán impedir supermayoría de Morena

Alistan combate a la asignación de diputados plurinominales; otra ruta va por impugnar la reforma presidencial al Poder Judicial ante organismos internacionales



MANUEL ESPINO

Magistrados y jueces del Poder Judicial de la Federación (PJF) anundaron que trabajan en una estrategia jurídica para enfrentar la eventual sobrerrepresentación de Morena y sus aliados en el Congreso de la Unión, lo que permitiría aprobar la reforma judicial impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En medio de protestas por el Día del Abogado, cuestionaron los foros para debatir y exponer puntos de vista sobre la modificación constitucional. Señalaron que, de no ser tomados en cuenta, busca-rán rutas jurídicas para defender

sus derechos y la imparcialidad que

zada en las escalinatas del Palacio de Justicia de San Lázaro, Mauricio Barajas Villa, magistrado del Se-gundo Tribunal en Materia del Trabajo, anunció que alista dos acciones esenciales de defensa.

"La primera para acudir a los órganos internacionales de protec-ción de derechos humanos e im-

pugnar (...) la hoy inminente refordebe tener el Poder Judicial. Durante la manifestación reali-

ma constitucional en cuya preten-sión principal se encuentra la captura, cooptación y sometimiento de un poder soberano de la Unión como es el judicial". La segunda —explicó ante más de 200 trabajadores judiciales, así

como integrantes de la Marea Rosa- es combatir la asignación de diputados plurinominales. | NACIÓN | A6

ENTREVISTA JULIO BERDEGUÉ SACRISTÁN

'DARLE VIDA DIGNA AL CAMPO CONTRIBUIRÁ

Próxima administración trabajará para sacar a jornaleros de la extrema pobreza y mejorar su acceso a derechos, afirma



ROSSI SOTELO

"Llevar una vida digna al campo, con bienestar y apoyo a los jóvenes, contribuirá a recuperar indicadores de seguridad", asevera Julio Berdegué Sacristán, quien fun-girá como secretario de Agricultura y Desarrollo Rural en el gobierno de Claudia Sheinbaum.

En entrevista con este diario, adelanta que sus ejes de trabajo serán el fortalecimiento de la soberanía alimentaria y del tejido social y rural, a fin de erradicar la po-breza extrema entre más de 6 millones de personas. Asegura que es necesario modernizar las tecnologías

de riego para hacer frente a la crisis del agua y mantiene la puerta cerrada a la siembra de maiz transgénico.
| NACION | A8







opnión

NACIÓN

A5 Salvador Garcia Soto A14 Maria de la Luz Arriaga A14 Adrián Alcalá Méndez

A15 Rolando Zapeta B. A15 Mauricio Meschoulam





ENTREVISTA MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG

"LES ADVERTÍ QUE EL HAMPONCITO QUERÍA ETERNIZAR SU CARGO"

VICTOR GAMBOA

Miguel Ángel Osorio Chong, exsecretario de Gobernación, asegura que el PRI va cayendo a un preci-picio con Alejandro Moreno como dirigante, pues ha perdido 10 gubernaturas, más de mil 400 pre-

sidencias municipales y 5 millones de militantes.
"Se los advertí, les dije que conocía al hampon-cito, al vandalito que es Alejandro Moreno", afirma cito, al vandalito que es Alejandro M en entrevista con EL UNIVERSAL.

I NACIÓN I A4

AMAGAN CON CONGELARLE 90 MDD A JOE BIDEN

La promesa de las aportaciones queda en suspenso si el presidente sigue en la carrera, según *The New York Times.* El dice que "está bien" y terminará el trabajo, mientras la junta editorial del *The Washington Post* insiste en que se haga a un lado. | A12 |

CULTURA

Olga, impulsora del éxito de Rufino Tamayo





PARÍS

En los Juegos Olímpicos de Río 2016, Ismael Hernández dio el extra en los momentos finales para lograr una presea de bronce que fue muy valorada. | B4



CRONIC ADE HOY

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28 Nº 10,026 \$10.00 // SÁBADO 13 JULIO 2024 // WWW. CRONICA. COM.MX

SUPERVISIÓN DEL TREN "EL INSURGENTE" EN LA ESTACIÓN SANTA FE, EN CDMX





El presidente López Obrador; la presidenta electa, Claudia Sheinbaum; la jefa de gobierno electa, Clara Brugada; la gobernadora mexiquense Delfina Gómez, entre otros, realizaron un recorrido por las obras del tren México-Toluca que tendrá una longitud total de 58 kilómetros y que, se estima, dará servicio a 230 mil personas usuarias al día. La primera etapa entró en operación con cuatro estaciones en la entidad mexiquense: Zinacantepec, Toluca, Metepec y Lerma. En tanto que las tres estaciones restantes son Santa Fe, Vasco de Quiroga y la terminal Observatorio

"No somos corruptos y no liberamos delincuentes"

Claman jueces y magistrados en 5° foro de debate sobre reforma judicial; señalan que hay generalizaciones indeseables sobre la moral de un gremio que permanentemente está monitoreado

En el marco del quinto foro sobre la reforma judicial, jueces y magistrados unieron voces para señalar que es falsa la idea que se trata de un gremio corrupto y dedicado a la liberación de delincuentes. La reforma legal fue abordada esta vez en Xalapa, Veracruz, y fue allí donde Nadia Villanueva Vázquez, magistrada del primer tribunal colegiado, acusó que dentro de los tres poderes existe nepotismo, pero que al Poder Judicial

se le ha señalado simplemente por actos genéricos y por eso se quiere llevar una destitución a mil 700 juzgadores "sin que se nos haya oído". Los foros se acercan a su fin y una reforma de amplio calado está latente. PAG 6

SALUD

"Tú eres magia" y así combatiremos el cáncer, un programa del IMSS

Página 8

Psoriasis pustulosa generalizada: enfermedad en piel que impacta salud mental

Página 9

OPINIÓN

César Daniel González Madruga

Página 2

Secretaría de Turismo, qué hacer con ella en los próximos años

Carlos Matute González

Página 4

Fondo de Pensiones del Bienestar, ni pensionario ni bienestar

Poseidón pierde la batalla de Yucatán: polémica estatua es clausurada

La estatua de Poseidón, colocada como atractivo turístico en las playas de Progreso, en Yucatán, levantó polémica en redes sociales por lo "desubicada" que resultaba la incorporación mediterránea a una zona con amplio catálogo de dioses locales referidos al mar. La polémica continúa luego de que Profepa la ha clausurado por no mostrar la autorización de impacto ambiental de la Semarnat. Pag7



NACIONAL

Página 6

Citibanamex aclara su postura sobre desfalco a jovenes de la Becas Benito Juárez

MUNDO Página 16

Tropas de Irsrael se retiran de más barrios de Gaza y la crueldad y letalidad de la guerra sale a la luz

LA ESQUINA

Juristas han decidido emprender un análisis para atacar la llamada sobrerrepresentación de Morena y aliados en el Congreso de la Unión. Están en su derecho y así, por la ruta legal, es como debe afrontarse el reparto de curules y escaños. La reforma judicial, importantes en sí misma, no lo es todo: el reparto de plurinominales en la siguiente legislatura definirá el destino de las minorías en el país

SÁBADO

13 DE JULIO DE 2024

\$20.00

EXCELSIOR

PERIÓDICO DE ZÓCALO CAPITALINO audiovisual El Pueblo Maya y Felipe Carrillo Puerto. Memoria Luminosa II, proyectado sobre una réplica a escala de la Pirámide de Kukulcán. / 22

PRIMERA

Giran orden de aprehensión contra Yunes Márquez

La Fiscalía de Veracruz pidió detener al senador electo, por falsedad, fraude y otros delitos. / 4

PRIMERA

Tribunal ordena. otra vez, recuento en la Cuauhtémoc

El TECDMX determinó un nuevo escrutinio para dar certeza sobre la "auten ticidad" de los resultados de la elección. / 22

DECÁLOGO DE ONUDO

Buscan que el crimen no llegue al podio

POR ILIAN CEDEÑO

Ante el impacto billonario de delitos como la trata de personas, apuestas ilegales y lavado de dinero en los grandes encuentros deportivos, la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONU-DC), en coordinación con países como México, Estados Unidos y Canadá, lanzó un decálogo de acciones para evitar que el crimen se adentre en los tomeos.

Rumbo a los Juegos Olímpicos 2024 y la Copa Mundial 2026, se deben implementar leyes fuertes para proteger la inversión, así como reforzar el seguimiento de las apuestas ilegales, entre otras medidas, asegura en entrevista Luz María Guzmán, titular del programa anticorrupción de ONUDC México.

PRIMERA I PÁGINA 17

PRIMERA

Hacen rapiña e ignoran muerte de conductor

Norte provocó la volcadura de un tráiler. Pobladores de la zona robaron la carga, ientras que el conducto falleció al ser atendido. / 16



VEN DESAFÍO PARA LA DEMOCRACIA

Jueces piden voz en creación de reforma

JUZGADORES Y TRABAJADORES se pronunciaron en defensa de la carrera judicial y la división de Poderes; exigieron un análisis adecuado de la propuesta

POR HÉCTOR FIGUEROA

En un acto público afuera del Palacio de Justicia Federal de San Lázaro, juzgadores pidieron ser escuchados para construir una reforma que no ponga en riesgo el Estado de derecho del país y los derechos humanos.

Convocados por la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación (Jufed), y portando pancartas, jueces, magistrados federales y empleados del Poder Iudicial expresaron su rechazo a la elección por voto popular de los juzgadores del país.

Consideraron que la reforma judicial, promovida desde la Presidencia, representa un desafío para la vida democrática y republicana del país y una amenaza para el Poder Judicial de la Federación (PJF).

El magistrado Mauricio Barajas dijo que los in-tegrantes del Poder Judicial de la Federación no están en contra de la reforma judicial, pero aseveró que la iniciati-va en la Cámara de Diputados, y que se prevé aprobar al inicio de la próxima Legislatura, no cuenta con un análisis adecuado del funcionamiento del sistema de justicia en el país.

Judicatura "quedó a deber": morenistas

Autoridades y legisladores de Morena afirmaron que el Consejo de la Judicatura Federal se convirtió en una red de corrupción y nepotismo "sin remedio". / 6

Recién egresados "son unos ángeles"

El Presidente comparó a los jóvenes recién salidos de la carrera de Derecho con abogados experimentados que se han convertido en "gánsteres". / 7

La jueza Juana Fuentes Velázquez, directora de la Jufed, Îlamó a frenar la persecución a los juzgadores del país, desde el ámbito político, y agregó que se opondrán a la reforma "con la cabeza en alto"

En tanto, durante el quinto foro sobre la reforma al Poder Judicial, llevado a cabo en Veracruz, cinco magistradas respondieron a las recriminaciones contra el Consejo de la Judicatura Federal y propusieron una reforma que verdaderamente funcione para servir al pueblo.

PRIMERA I PÁGINA 6



mos y Santia-

go González

se convirtie-

ron en la pri-

mera dupla

mexicana

que llega a la

final de un

Grand Slam.

ZREALIDAD O MONTAJE?

La cinta La otra cara de la Luna revive las dudas sobre si el hombre realmente llegó al satélite de la Tierra hace 55 años.

EL DINERO FLUYE, RESPONDE SU EQUIPO

Donantes congelan 90 mdd para Biden

Ante lo que consideran un pobre desempeño por parte de Joe Biden, en especial durante el debate de finales de junio, algunos de los principales donantes de mócratas afirmaron que las promesas de cerca de 90 millones de dólares están en suspenso en tanto el actual presidente de Estados Unidos se mantenga como candidato a la Casa Blanca.

Así lo reportó el diario The New York Times, mas, mientras que un asesor de Future Forward, fondo que recibe las donaciones para Biden, indicó que esperan que las contribuciones regresen una vez que se resuelva la incertidumbre sobre la candidatura.

En contraste, el portavoz de la campaña demócrata, Michael Tyler, dijo que las donaciones a la campaña de Biden "explotaron" durante la conferencia de Biden del pasado jueves.

GLOBAL I PÁGINA 24



SIN AGUA DURANTE MESES

Al menos 220 familias de la colonia Ampliación Tepepan, en Xochimilco, llevan meses con problemas de abasto de agua debido a daños en las tuberías, a pesar de que los vecinos cooperaron con alrededor de 220 mil pesos para su reparación. Ayer, tras ser consultada sobre el tema, la alcaldía retomó las obras y el líquido comenzó a llegar a algunas casas. / 22

EXPRESIONES TRAYECTO DISRUPTIVO

Durante más de 43 años, la creación en múltiples disciplinas ha sido el sello de Rosina Conde. / 26



ATRACCIÓN **ESPACIO QUE**

En una atrevida apuesta, la Mazda CX-70 canjea una fila de asientos por mayo sitio en la cajuela.



EXCELSIOR

Francisco Garfias Ivonne Melgar



lustración: Erick Retana

Foto: Salomón Ramírez



EDICIÓN

FIN DE SEMANA

COBRA KAI: L

RECTA FINAL

SE APAGAN ECOS

DE KARATE KID

un programa de YouTube y

La serie que abrió como

devino fenómeno global

ALEJANDRO MEMBRILLO - PAGS. 20 Y 21

Pantalla completa T

Periodismo con co

SÁBADO 13/ DOM DE JULIO

\$15.00 -AÑO 25 - NÚME

1

www.milen



Hoy en Mercados:
Just do it: la crisis de Nike por apostar a lo retro



Laberinto: Alberto Blanco y el nacimiento del rock



XAVIER QUIRARTE - PAGS. 24 Y 25

Inseguridad. Se llama *Superman* y puede ser hasta 100 veces más fuerte, advierte titular de la Comisión de Salud Mental y Adicciones; cada semana se diseñan dos variedades más, calcula salubratanzos, tijuana, pags. 647

Alertan desde NY por una nueva droga más potente que fentanilo





ESCRIBEN HOY



Xavier Velasco La humildad ambiciosa de Djokovic



Irene Vallejo Cultivamos el amor propio y la vergüenza ajena LABEBINTO



A. Pérez-Reverte
Esa revolución
puso patas arriba
el viejo mundo

Prevén derrama olímpica arriba de 11,145 mde en Juegos de París

MARCO APPEL, BRUSELAS

La recaudación incluye patrocinios y derechos de transmisión de las competencias para las grandes televisoras. PAGS. 16 Y 17



CÓMO DEFINIR LA SALUD MENTAL

Jesús Ramírez-Bermúdez, especialista en neuropsiquiatría, entrega un ensayo que explora en los índices y códigos de una factible concepción de salud mental. "A mi juicio, la salud mental es un término útil para concebir un estado dinámico de interacción armónica y flexible con el ambiente (natural, tecnológico y social), en el cual el sujeto puede desarrollar una vida psicológica llena de aprendizajes, significados, valores y proyectos", precisa el autor de La melancolía creativa. La cárcel de la mente, de Fernanda Pérez-Gay Juárez, y El fantasma de la adicción, de Jorge Estrada, abundan en el tema. / Poemas de Luis Jorge Boone y Rushdie: el atentado y mucho más, de José Woldenberg —reseña del libro Cuchillo del escritor indio—complementan el dosier. Y más...

O SUPLEMENTO DE LA RAZÓN EN PÁGINAS CENTRALES



SÁBADO 13 DOMINGO 14 DE JULIO DE 2024

DE FIN DE SEMANA

WWW.RAZON.COM.MX

El Cultural

CLAUDIA, CON AMLO, SUPERVISA OBRAS DE MOVILIDAD

RECORREN en

Edomex lo que será el trolebús Chalco-Santa Martha y el Tren Suburbano al AIFA; por la tarde visitan El Insurgente, en Santa Fe, en la CDMX. pág. 7



Ahora, polleros se disfrazan de agentes de INM; cobran hasta 12 mil dls. por cruce

ADAPTAN jaulas en tráileres para trasladar a indocumentados; venden documentos de regularización; aprovechan la necesidad de gente para migrar, dicen expertos del Colef. pág. 10

HAY UNA NECESIDAD de las personas de migrar para México y Estados Unidos, por ello, los polleros encuentran nuevas maneras para no ser detectados"

JOSÉ MARÍA RAMOS Investigador del Colef

EN 5.º FORO, MORENA DICE QUE SÍ HABRÁ CAMBIOS

Jueces anticipan acciones contra reforma y mayoría legislativa de 4T

S. RAMÍREZ Y J. BUTRÓN

Juzgadores anuncian estrategia para impugnar incluso ante órganos internacionales; refutan señalamientos de que integrantes del Poder Judicial "son corruptos" pág. 3

5 so

Foros se han realizado sobre la reforma judicial; serán 9 en total

200

Integrantes del PJF participaron en la protesta, ayer, frente a su sede Protestas en varios estados del país; en pronunciamiento, señalan que foros son estrategia dilatoria para frenar sus reclamos; afirman que no rinden pleitesía a Ejecutivo ni Legislativo AMLO niega intervención en elección; pide pruebas a "magistrados corruptos"

MANDATARIO responde al TEPJF que su resolución no tiene fundamento; rechaza haber ofendido en mañanera a Xóchitl Gálvez.

págs. 8 y 9



RAFAEL OJEDA, ayer, con estudiantes.

GRADÚA MARINA EN FAVOR DE SEGURIDAD NACIONAL A 249

SECRETARIO Rafael Ojeda entrega reconocimientos; en ceremonia, destacan guía y liderazgo de titular de la Semar. pág. 10

BIDEN RECIBE A LÍDER DEMÓCRATA EN ESTIRA Y AFLOJA PARA RETIRO DE LA CONTIENDA pág. 13